

EL SERPIS.

PERIÓDICO DE LA MAÑANA.



AÑO II.

SEIS REALES al mes y DIEZ Y OCHO trimestre en Alcoy. — VEINTIUNO trimestre fuera. — SESENTA extranjero. — TREINTA Y DOS Ultramar. — Se suscribe en Alcoy, Mercado. 23.

DOMINGO 21 DE SETIEMBRE DE 1879.

Numero suelto: 25 CENTIMOS de real en toda España. — COMUNICADOS, RECLAMOS Y ANUNCIOS: a precios convencionales. Administración, c. Mercado 23.

NUM. 415.

Dinero.

Se colocan con buenas garantías de 12 á 20,000 reales vellón. Tratar con el interesado, Santa Rita 16, tercero.

Seccion local.

Se ha dispuesto que los géneos que hayan de esportarse á las posesiones de Ultramar, procedentes de las fábricas de la Península, lleven solo un marchamo en el fardo, en vez de uno por pieza, como venia haciéndose, á fin de que no sufran dilacion en las aduanas.

Han sido aprobadas las obras verificadas durante el mes de Julio en la carretera de Cuatretonda, ordenándose en su consecuencia el pago al contratista de las 9.310-07 pesetas que aquellas han importado.

Se han aprobado las ordenanzas municipales formadas por el Ayuntamiento de Albaterra.

En el coche correo de las 12, saldrá hoy para un pequeño viaje, el Sr. Presidente de este Ayuntamiento, D. Saturnino Barceló Moullor, quedando encargado interinamente de la presidencia el primer Teniente Alcalde D. Tomás Moritó y Mira.

Hemos oido decir que la Junta de la Fábrica de paños trata de convocar á los industriales de dicha clase á una reunion general, con objeto de proponer la fundacion de un centro de reunion, especie de círculo-ateneo, donde se traten y discutan asuntos puramente fabriles y relacionados con el ramo de su produccion.

Mucho celebraremos que este rumor, de que nos hacemos eco, tenga confirmacion, y el proyecto se lleve á vías de hecho, pues de esta manera habrá dado un gran paso á no dudar, la industria lanera alcoyana, hacia su regeneracion y desarrollo.

Hace dias que no recibimos *El Graduator* de Alicante, siendo chocante el que en un trecho tan corto como el que media entre Alicante y Alcoy, se pierda tantas veces el apreciable colega. Casi se puede decir que de treinta dias que tiene el mes solo lo recibimos cuatro ó cinco veces.

En la primera quincena del presente mes, desde el dia 1 al 15 inclusive, se han hecho en los libros del Registro civil de esta ciudad, las siguientes inscripciones: nacimientos, 40; defunciones, 54; diferencia de mas en los fallecidos, 14.

La Direccion general de correos y telégrafos ha tenido á bien disponer que sea utilizada la linea de buques correos franceses de Orán á Tánger para el cambio de la correspondencia entre España y la Argelia.

He aqui ahora el tinerario de la linea expresada.

Salida de Orán, lúnes cada 14 dias.
Id. de Nemours, martes, idem.
Id. de Málaga, sábado idem.
Llegada á Málaga, miércoles 5 mañana.
Id. de Nemours, domingo, 3 mañana.
Id. Orán, domingo, 9 noche.

Tenemos noticia de haber acudido al Jefe económico de la provincia el vecino de Alcolecha Vicente Catalá Cerdá,

en queja contra el Alcalde de Sella, por haber decomisado á dicho individuo seis panes de á libra que llevaba para su alimento y el de un criado durante los trabajos que debian practicar en unas tierras de su propiedad sitas en el término del último pueblo, y por cuya falta se le exigen trescientos reales al Catalá.

Nosotros creemos que este proceder es tan injusto como arbitrario, puesto que el pan no paga derechos de consumos, por haberlos satisfecho ya el grano ó las harinas, que sirven para su confeccion. Esperamos conocer el resultado de este incidente que no dudamos se resolverá con toda justicia.

Se ha dispuesto que á los individuos que se hallen en las academias militares y algunas de ellas, por cualquier motivo antes de terminar su carrera, se les abone como de servicio el tiempo que medie entre su ingreso en quintas y declaracion de soldados hasta su salida del colegio militar á que hubieren pertenecido.

Noticias generales.

Hemos recibido por la vía de Nueva-York noticias de Cuba que alcanzan al 1.º de este mes.

Las *Novedades* dice que las partidas que se han levantado en Cuba no tienen importancia.

Un despacho de la Habana dice que los insurrectos se han internado en los bosques y que la gente del campo permanece tranquila.

El Gobierno ha dispuesto que solamente los empleados de sanidad españoles den patentes de sanidad á los buques.

Se han recibido noticias de Jamaica de que Maceo y Calixto García, jefes que fueron de la insurreccion, permanecen allí todavía: son, por consiguiente, falsos los rumores de que estaban á la cabeza de las partidas levantadas en Holguin y Santiago de Cuba.

Ya saben nuestros lectores que, segun telegramas posteriores de la isla de Cuba, han desaparecido por completo las partidas de Holguin.

—En Barcelona volvió á descargar el mártir otra tempestad, durante la cual cayeron dos exalaciones, una en un palomar, matando todas las polomas, y en la iglesia de San Miguel del Puerto la segunda, sin causar desgracias personales.

—España es la única nacion que no estara representada en las maniobras militares de San Petersburgo que habrá empezado ya.

—Parece que en la plaza de Barcelona están circulando en gran número monedas de á real y dos reales que no tienen el peso y los requisitos indispensables para que sea una moneda corriente.

Segun noticias se supone que algunos falsificadores funden las piezas de 20 reales, sacando de cada una de ellas 12 monedas de dos reales y 28 de á real, con lo cual obtienen aquellos un beneficio de 4 y 8 reales, respectivamente, en cada 20 reales.

—El tribunal Supremo ha fallado el primer recurso sobre la nueva ley de caza.

—Los principales diarios ingleses y franceses consagran interesantes artículos á los trabajos preparatorios que aseguran hace el gobierno español con objeto de celebrar una exposicion internacional en Madrid. En efecto, los trabajos existen. El Sr. Colibert, arquitecto y representante de una compañía extranjera que se ocupa hace tiempo de este asunto, ha sido presentado hoy por el Sr. Silvela (D. Manuel) al ministro de Fomento, que ha examinado con aten-

cion los planos y todos los antecedentes que acompañan á un proyecto de tanta trascendencia para los intereses generales del país, y ha ofrecido someterle á la aprobacion del Consejo de ministros.

Créese que la fecha de la apertura de la futura exposicion, se podrá fijar para el 1.º de mayo de 1881.

—El *Daily Telegraph* publica despachos de la India, en los cuales se considera como indudable la complicidad del emir en los sucesos de Cabul. Con este motivo hace notar dicho diario la rapidez con que llegan á Londres las noticias de la India.

Nuestras noticias de la India, dice, nos traen informaciones de los hechos á las pocas horas de ocurridos. Esta rapidez extraordinaria se debe al inteligente empleo del heliógrafo y á la rapidez con que los ingenieros agregados á nuestras columnas colocan el telégrafo de campaña. Este llega ya hasta el desfiladero de Khojak, y dentro de pocos dias llegará á Shutar Gardan y á Sellaabad. Pero hay otra razon que contribuye á la pronta trasmision de las noticias; y es el extraño cuidado que ponen los montañeses y los salvajes en conservar los hilos *hichizados*.

Los cafres del Africa creen que el espíritu de un pájaro habita el hilo. Cuando el riuto hace vibrar el hilo metálico, los cafres aplican el oído á las partes y escuchan al pájaro que habla con los hombres.

Lo mismo sucede en el Afghanistan, donde una rara casualidad ha hecho del telégrafo un objeto de temerosa veneracion. Un habitante de Quessan cortó el alambre telegráfico, cuya tension era tal, que saltando violentamente se enrolló en el cuello del malhechor y llegó á separarle la cabeza del tronco. Desde entonces ningun indígena se atreve á tocar á los alambres ni á los postes del telégrafo.

Boletin religioso

SANTO DE HOY.—S. Eustaquio y Comps. mrs.

SANTO DE MAÑANA.—Los Dolores gloriosos de Ntra. Sra.; s. Mateo Ap. y Evang.; y la Fiesta del Sto. Caliz.

CULTOS.

Parroquia de San Mauro.—Continua la Novena del Alumbrado con sermón.

Iglesia de S. Agustín.—A las 9 Misa mayor á la Virgen de los Dolores con sermón, predicará D. José Gisbert.

Ermita de Polop. Funcion á su patrono S. Isidro; á las 9 Misa mayor con orquesta y Sermón que dirá D. Francisco Moltó presbitero.

Correo de Madrid.

Correspondencia particular de Madrid

19 Setiembre.

Los periódicos extranjeros llegados á Madrid ayer, publican un telegrama de Nueva York que contiene dos noticias graves; una de las cuales que en el fondo es cierta, la sabia ya el gobierno y algunos particulares por haberse recibido oficialmente y en telegramas privados.

Dice el telegrama que los esclavos del distrito de Santiago de Cuba habian pedido su libertad y que los dueños se la ofrecian mediante una contrata de trabajo remunerado por cierto número de años, á lo cual no habian accedido los esclavos dándose cuenta de este suceso al capitán general de la isla.

La segunda parte del telegrama consiste en asegurar que el gobierno ha manifestado á las autoridades de la isla de Cuba por telégrafo que la abolicion de la esclavitud se verificará á mediados del año que viene y con la condicion de sujetar á los actuales esclavos á contratos de trabajo remunerado durante siete años.

La primera noticia es exagerada. Parece que en efecto entre dueños y esclavos del departamento oriental se ha tra-

tado de que obtengan estos la libertad mediante un contrato de trabajo remunerado. Creo que todavía no habrán llegado á algun acuerdo, pero que llegarán porque las condiciones de los departamentos oriental y central de la isla son muy distintas de las del departamento oriental. En este último se encuentran la gran produccion de azúcar y tabaco y es donde reside la inmensa mayoría de los esclavos.

En los departamentos central y oriental el cultivo es de distinta indole y el número de esclavos es relativamente escaso. En dichos departamentos es donde tenia fuerza la insurreccion á la cual acudian muchos esclavos dándoles la libertad sus dueños los que eran jefes de insurrectos y obteniéndola los demas en virtud de las condiciones de la pacificacion.

De esta suerte al lado de los pocos esclavos que quedan en los referidos departamentos hay, muchos negros libres y sin duda los dueños de aquellos han comprendido que era conveniente que todos los negros fueran allí sino de igual al menos de parecida condicion.

La segunda noticia relativa al pensamiento del gobierno acerca de la abolicion de la esclavitud es completamente infundada. El gobierno procura que ni en España ni en Cuba sea conocido su pensamiento y aunque todo el mundo crea que la abolicion de la esclavitud no se realice de una manera absoluta é inmediata es seguro que no se sabe cuales seran las condiciones del proyecto de ley de abolicion que el ministerio presente á las Cortes.

Las personas mejor enteradas aseguran que el gobierno conoce perfectamente los planes y propósitos de las demócratas.

Espectáculos.

CAFÉ DE RIGAL.—Concierto de canto y piano de 8 y media á 11 y media de la noche y por la tarde de 1 y media á 3 PROGRAMA.

POR LA TARDE: 1.º *La Perla de Andalucía*, Cancion.—2.º *Las ventas de Cárdenas*, Cancion.—3.º *El Relámpago*, Romanza.—4.º *La Coqueta*, Polka.

POR LA NOCHE: 1.º *La Pesca del pez Marido*, Habanera.—2.º *La Chismosa*, Cancion.—3.º *Catalina*, Romanza.—4.º *¡Hay que Suspiro!* Habanera.—5.º *Soleá*.—6.º *Para una Modista un Sastre*.

Ultima hora.

SERVICIO PARTICULAR de EL SERPIS.

Londres 19.

El «Times» y el «Standard» de hoy dicen que varios regimientos del Afghanistan n insurreccionados, han degollado á las autoridades civiles y militares de Herat.

Dice el «Standard» que el ejército de ocupacion de la Bosnia sufrirá en noviembre próximo una reduccion de 8.000 hombres.

San Ildefonso 19.

Hoy irá el rey de caza á Riofrio. El lúnes por la mañana verificará su viaje á Segovia, regresando aquí por la tarde.

Mañana recibirá á la comision de Segovia que viene á solicitar su proteccion para el proyecto del ferrocarril directo que partiendo de Madrid y pasando por Segovia enlace con los ferro carriles del Noroeste.

AGENCIA FABRA.

Madrid 20 Setiembre.

Se está celebrando Consejo de ministros bajo la presidencia del general Martinez Campos.

Se asegura que el Sr. duque de Medina Sidonia ha aceptado la Embajada extraordinaria que ha de llevar la mision de pedir la mano de la archiduquesa Doña María Cristina, en Viena.

BOLSA DE HOY.
Consolidado 3 por 100 15 50.

SECCION DE ANUNCIOS.

AVISO à los cosecheros de vinos.

El Sr. Lamolla residente en esta ciudad en la posada de la Viuda, participa à sus parroquianos y al público en general que ha salido para su fábrica, à fin de preparar una porcion de productos para el arreglo de los toneles como todo lo que corresponda para la elaboracion del vino; para lo cual ha dejado un depósito al por mayor y menor en Alcoy para toda la provincia, en la tienda del Granadero à cargo de la Viuda é hijos de Vicente Compañy, y à fin de que el publico quede mejor servido, se traerà los dependientes de su casa para sus operaciones y de este modo los parroquianos veràn que no solo tienen un centro de productos quimicos, sino que tiene hombres apropósito para que no pueda haber ninguna duda en las operaciones. Habrà producto para descolorar la piel de las uvas, que es el único color para el vino tinto para el embarque. Las consultas gratis ó tomando género hasta 5 quintales, pone un dependiente de su parte, y hecha la operacion, hará efectivo su valor; tambien asegura el vino hasta la venta de él à medio real el cántaro, pagadero despues de haberlo vendido y echándolo à perder queda de su cuenta haciendo efectivo su valor. Estando de regreso à esta ciudad el Sr. Lamolla pronto tendrán lugar de proporcionarse los adelantos para la cosecha, y si alguno no quiere arreglar el vino, lo compra al precio que valga por su cuenta pagándolo medio real mas que otro.

4 San Nicolás 4
Verdadera garantía
SINGER
VENTA À PLAZOS
MAQUINAS DE TODAS CLASES
10 RS. SEMANALES.
4 SAN NICOLAS 4 (EC)

GOMEZ,



Doctor en Medicina y Cirujia-dental
SUBINSPECTOR DEL DISTRITO.

Se construyen dientes y dentaduras por todos los sistemas conocidos hasta el dia.
Se componen todas las dentaduras rotas é inservibles à precios convencionales.
Curacion de todas las enfermedades de la boca por crónicas y rebeldes que sean.
Para la conservacion de la boca tiene polvos opiaticos elixires y cepillos.

Mercado, 1 principal. (LU)

PERDIGONES.



Se ha recibido una gran partida en la Tienda del Granadero y se ofrecen à 88 rs. quintal, 23 rs. arroba y 7 cuartos libra. (C)

VENTA.

Se hace de una máquina de vapor sistema horizontal, de mediana presion, con dos cilindros y condensador, de seis caballos de fuerza. Se encuentra en perfecto buen estado. Darán razon en la Admon de este periódico. (J)

MIGUEL LLOPIS, SASTRE.

El dueño de este taller participa à sus numerosos parroquianos y al público en general, que desde 1.º de Octubre deja el local que ocupa de la calle Mayor, n.º 4 y se traslada à la del Vall, n.º 14, pral., lo que tiene el honor de participarlo para los que tengan à bien favorecerle. (N)

CERVEZA BOCK-ALE

DE
GRUBER ET REEB DE STRASBOURG

Depósito esclusivo en Alcoy, Venancio Riera. Se expende à 36 rs. docena de botellas. (UC)

BOQUILLAS ANTINICOTINAS.

PABLO COLOMINA
ALCOY

construidas con el papel preparado por los Sres. Garcia Santonja y Comp.
Patente de invencion.

Estas boquillas al pasar el humo retienen la nicotina, evitando de esta manera la accion de dicho cuerpo que tanto perjudica la salud de los fumadores.

Fumando con estas boquillas se aromatiza y suaviza el tabaco por muy inferior que este sea, y hay la seguridad de no perjudicarse la salud.

Con cada boquilla pueden fumarse 3 cigarros de papel y en las de puro solo uno.

Se venden al infimo precio de 1,25 cts. gruesa. (LC)

SE VENDE

una prensa de madera para enfardar.

Un mortero de piedra grande, y

Un tambor de madera de dos metros diámetro, propio para una fuerte trasmision.

Darán razon en esta Administracion. (LT)

PRIMITIVAS DILIGENCIAS

de Alcoy à Alicante y vice-versa,
en combinacion con los coches de Murcia.

Motivado el mal estado en que se encuentra el camino de esta ciudad à Jijona, al cambio de temperatura y à la exposicion en que constantemente estan los pasajeros y deseosa esta empresa de evitar desgracias y proporcionar cuantas comodidades le sea posible à los viajeros que se dignen favorecerle, ha resuelto que desde el dia 21 del corriente mes salgan los coches

De Alcoy à las CINCO de la mañana y de Alicante à las ONCE de la misma, sin que por esto haya variacion alguna en los precios.

Administraciones en Alcoy, Posada de la Viuda. En Alicante, Posada de la Union.

DEPÓSITO DE PIANOS

DE

MARIANO DALFAU,

ABADIA DE SAN MARTIN, 14, VALENCIA.

PIANOS

superiores y legitimos de Erard y Gaveau de Paris, Raynard y Maseras, Bernareggi, Arbona y Chassaigne y compañía de Barcelona à precios mas baratos que en fábrica.

Los convenios especiales celebrados con las casas constructoras, me permiten conceder ventajas y dar garantías à los compradores que dificilmente ningun almacenista puede otorgar; así como aquellas circunstancias me facilitan el medio de poder garantizar los pianos por 5 años si es menester, advirtiéndolo que para este objeto, se han excluido de este Depósito los de construccion muy económica, por haber demostrado la esperiencia que salen caros por su poca duracion y malas condiciones artisticas, lo que ha hecho que sean desechados y que hoy dia no tengan ningun valor.

Se embalan y remiten à cualquier punto de la península, sirviendo los pedidos con toda exactitud. Ventas al contado y à plazos.

Para mas informes dirigirse à este acreditado Depósito, Abadía de San Martin, 14, Valencia. (LA)

VENTA.

Se hace de una tinaja de hojalata de cabida de 100 arrobas y dos mostradores para tienda. En la Admon. de este periódico darán razon (JT)

EL MILAGRO DE LA SALETA

próbadlo por el cielo,
ó sea historia de la aparicion de la Sma. Virgen en un monte de los Alpes, y Novena à Nuestra Señora, por J. M. J. Un tomito en 4.ª rústica, 2 rs. Se vende en la libreria de E. Poblet.

Nodrizas.

Una de 26 años de edad, leche de 5 meses desea encontrar criatura para su casa.

En esta admon. darán razon.

Otra.

De 40 años de edad, leche de cinco meses desea criar en su casa ó en la de los padres de la criatura.

Peluqueria del Progreso.

EMETERIO LARIO, ESCUELA 12, PRAL.

Gran reforma en el servicio del tocador, perfeccion en el afeitado, rizar y teñir el cabello y la barba.

Especialidad en el corte del cabello y la barba. (UO)

AVISO.

Terminada la publicacion de la 1.ª parte de la novelita «El Parricida» se anuncia à los suscritores que la hayan conservado y desean encuadernarlas que en el taller del Sr. Poblet se confeccionan à un precio reducidísimo, toda vez que ya tiene en elaboracion gran número de ellas.

Construcciones francesas.

En el Establecimiento de E. Poblet se acaba de recibir un surtido muy completo y variado.

BIBLIOTECA UNIVERSAL

Y
BIBLIOTECA SELECTA.
A 2 rs. tomo.

Se hallan de venta en la libreria de E. Poblet.

LOS DOMINGOS DE EL SERPIS.

ALCOY 21 DE SETIEMBRE DE 1879.

LA SEMANA.

Dichosas brisas del Otoño que nos habeis traído la deseada lluvia ¡benditas seáis!

Con las aguas ha vuelto á renacer la esperanza, que agonizaba ya falta de sávia en los pechos, como agonizaban en los campos mústios y agostados por falta del benéfico y salvador líquido, los árboles y las plantas.

Pero no basta con el agua que ha caído, la que solo ha servido para limpiar las hojas de las vides del polvo que las cubria, y para barrer las arenas de la superficie de los prados; hace falta que llueva mas, para que los campos se saturen de humedad y las fuentes aumenten y aseguren su caudal; hace falta que Neptuno, el dios de las aguas, nos devuelva las cantidades de líquido de que por espacio de tanto tiempo nos ha estado privando, cantidades que ahora estamos en el caso de exigirle con usura. Lo peor sería que nos dejara con nuestras exigencias y, volviendo grupas, se fuera con la música á otra parte.

Sensible y doloroso sería, que tal sucediera, pero también muy proble, si hemos de atender á la observacion de un labrador, que encontramos en un periódico de Valencia, el cual dice que dijo: *sempre plou quant no ya escola*; de manera que habiéndose abierto ya las escuelas, es natural segun la lógica del *camale*, que deje desde luego de llover.

Por fortuna nos parece que en esta ocasion el tiempo no está dispuesto á dar la razon al observador campesino.

El temporal ha causado, desgraciadamente, algunas víctimas, de las que hay que acusar mas bien al atolondramiento ó á la imprevisión, que al ciego impulso de las aguas.

¡Descansen en paz los ahogados!

También han causado otra multitud de contratiempos y de pequeñas molestias, que no son pora contadas; pero no quiero, sin embargo, pasar en silencio, porque ello me servirá de disculpa ante los lectores que tilden de desmazalada, trivial y mal escrita esta revista, el mayor daño que, al menos para mí, han causado las lluvias y la humedad. El principal y su perlativo daño, el funesto entre los funestos contratiempos del temporal ha sido el arrojarme, á mí, pobre mortal, temeroso y pecato que ningun mal le he hecho y que jamás con él me he propasado, y si acaso inadvertido alguna vez lo hice, desde ahora y para siempre retiro las frases que ofenderle pudieran, á mí digo, me ha arrojado del mundo de la sociedad donde se agitan, van y vienen todos los seres racionales, relegándome al sombrío autro de mi dormitorio, donde tendido sobre la cama yazo esperando á que el sudor, la dieta y las ciencias médicas me libren de unas aguijas de superior calidad, que me atormentan, como atormenta á un desvelado el monótono zumbido de los mosquitos.

Excepcion hecha de la lluvia, nada ha ocurrido en la semana, que digno de mención sea en esta revista, sino es que ha sido cerrado el paseo de la Glorieta con demasiada precipitacion por parte del Ayuntamiento, quien hubiera podido aguardar á tomar semejanza un poco mas, que el tiempo recrudesciera un poco mas, con lo cual no hubiera contrariado los deseos de muchas familias á quienes gusta ir á la caída de la tarde á sola-

zarse un rato paseando tranquilamente por bajo aquellos gigantes árboles que el cierzo comiezuza á desnudar de hojas.

Pero si esta semana ha sido parca en acontecimientos *resñables*, no parece serle pareja en tal condición la que hoy empieza, puesto que, para el jueves hay anunciado un concierto en el Teatro principal, al que suponemos asistirá una escogidísima cuanto numerosa concurrencia, ya por la novedad del espectáculo, ya también porque tendremos ocasion de oír buena música, y estas ocasiones no son muy frecuentes, por desgracia, entre nosotros.

También para hoy hemos visto unos carteles que anuncian una corrida de novillos, y como es espectáculo á que somos teñazmente refractarios, deploramos que semejante espectáculo tenga aun cabida entre nosotros.

Y no quedándome espacio para mas, ni cabeza, que parece un bombo, para seguir adelante en esta desmadejada relacion, me despido de vosotros, amabilísimos lectores y lectores, suplicandoos que roguéis á Dios por mi salud á fin de que me permita poder hoy levantarme y salir y tomar el sol, si es que lo hace.

LAS ARMAS.

A nadie se le ignora la perfección que han alcanzado en nuestros tiempos las armas, esos instrumentos de destruccion de que se ha servido el hombre,—podemos asegurarlo,—para alcanzarla altura y poder de que hoy disfruta. Las leyes de la Física y de la Química, descubiertas y dominadas, han servido al hombre para que realice verdaderos milagros en la materia de que se trata, que un milagro es el que una pesada mole de hierro ó de plomo, recorra, burlando las leyes de la gravedad hasta un punto apenas concebible, miles de metros, impulsada por la débil mano de una mujer ó de un niño, si viene al acaso.

De esta perfección, al primitivo estado, que tan bien nos describe Lucrecio en su poema de *la Naturaleza de las cosas*, media un abismo de tiempo, de luto, de desolacion, de lágrimas y de sangre. «Las primeras armas de que los hombres se sirvieron, dice Lucrecio, fueron las manos, las uñas y los dientes y las piedras, y también las ramas arrancadas de los bosques. Poco despues fueron conocidos la llama y el fuego, y mas tarde se descubrió el uso y poder del arco y del hierro, siendo, sin embargo, el arco conocido y empleado antes que el hierro.»

Hoy, aunque cause pena el confesarlo, el primitivo arco se ha transformado en esos cañones de terrible potencia, que salen diariamente á millares de las poderosas fraguas de Armstrong y de Krupp, y en esos rayos de la guerra que se llaman Remington y Chassepot; las llamas y el fuego se han trocado en esas estremadas máquinas que se apellidan torpedos, engendro el mas atroz que salir pudiera de humana inteligencia, y á las antiguas luchas en que solo servian y alcanzaban la victoria el valor y la fuerza, han sucedido los arteros y maquiavélicos trazos y líneas de la estrategia moderna, que no dá el laurel del éxito al mas poderoso, ni al mas valiente, sino al mas prevenido ó al mas astuto.

Para llegar á esta perfección ¡cuantos y cuantos siglos han tenido que pasar! Desde la lanza de sílex á la acerada bayoneta ¡que inmenso abismo de cadáveres no se contempla!

Pero, por fortuna, al mismo tiempo que las armas, se han ido perfeccionan-

do los instrumentos del trabajo, y si tenemos una pólvora que destruye tenemos en cambio, un vapor que crea, una electricidad que nos avicina, y una imprenta que nos une y que nos infunde el sagrado sentimiento de la fraternidad destruyendo los odios de raza, de pueblo y de familia, hasta el extremo de que llegará día en que todos seamos una familia, y esas poderosas máquinas de guerra que hoy solo sirven para corroborar la máxima *«si vis paxem para bellum»*, serán transformadas en instrumentos y útiles de los que brote la fertilidad, la paz y el bienestar.

S. P. P.

EL PÚLPITO DEL DIABLO.

(Die Teufelskanzel.)

LEYENDA ALEMANA.

En la proximidad del monte Mercurio y en el punto culminante del antiguo camino que conduce de Baden á Gernsbach, se eleva orgullosamente sobre las cimas de los abetos una inmensa roca cortada á pico, cuya forma caprichosa semeja á la de un púlpito. Esta roca se llama *El púlpito del Diablo*, y acerca de ella existe en Alemania la siguiente leyenda:

«En la época en que los primeros Apóstoles fueron á predicar el Evangelio á la Selva Negra, el diablo empezó á concebir serias inquietudes acerca del reclutamiento de almas para el infierno en aquella comarca. Se separó de las eternas llamas, que arden en las entrañas de la tierra, y se dirigió precipitadamente á Baden por el camino subterráneo que siguen las aguas termales que brotan hirvientes al pié del nuevo castillo, en el lugar que hoy se llama todavía el Infierno. (Die Gelle.)

El primer cuidado del diablo fué reconocer el terreno y buscar un lugar á propósito para la ejecucion de sus negros designios. Al pasear su ardiente mirada por el valle, divisó la enorme roca elevada al pié del monte Mercurio, delante del cual se estendian risueñas praderas formando un vasto anfiteatro... Se trasladó inmediatamente á la roca, y, habiéndose asegurado de que desde ella dominaba perfectamente el país y podia hacerse oír de lejos, espidió en todas direcciones los dominios que formaban su séquito con la mision de convocar los habitantes del valle.

En breve acudieron de todas partes hombres y mujeres, niños y ancianos, ricos y pobres, paganos y recién convertidos, y se acomodaron en las gradas naturales que cercan el púlpito del diablo, impacientes por oír el nuevo predicador.

Cuando Satanás vió en derredor de sí el auditorio que ambicionaba, se levantó, saludó con extraordinaria amabilidad á la asamblea, y empezó su sermón con una voz que se esforzaba en simular dulce y simpática. En un discurso lleno de astucia y de sofismas, recitado con ardiente elocuencia, el príncipe de los infiernos desarrolló sus perversas doctrinas. Presentó con los colores mas seductores las alegrías mundanas, los apetitos groseros y los intereses materiales. Glorificó todos los vicios, ensalzó las satisfacciones del orgullo, el placer de la venganza y los beneficios del egoísmo. Describió los goces de la gloria las delicias de la pereza y las voluptuosidades de la lujuria. Afirmó que todo terminaba con la muerte; aseguró que la inmortalidad del alma era una fabula inventada con el fin de esplotar la credulidad, y que el hombre, no teniendo que temer penas ni esperar recompensas por

sus acciones, debía dejarse guiar en est mundo, solo por su placer y su interés.

A medida que hablaba el diablo, arrojaba su voz sonidos mas estridentes; sus ojos lanzaban llamas y sus palabras penetraban en el entendimiento de sus oyentes como un hierro candente, despertando en ellos las malas pasiones. Deslumbrados por su elocuencia, embriagados por sus encantadoras imágenes, y seducidos por sus falaces promesas, se levantaron todos para aclamar la nueva religion, que adoptaba por simbolo el placer y el egoísmo.

Los cristianos nuevos abjuraban su fé, y los paganos prometían no aceptar nunca los severos principios del Evangelio.

Satanás estaba radiante de su triunfo oratorio, y contemplaba con siniestra alegría á los desgraciados habitantes del valle de Baden, cuyas almas le pertenecían para siempre, cuando brilló súbitamente un relampago en el cielo y se oyeron resonar los acordes de una armonía deliciosa. Todos se volvieron y apercibieron estupefactos sobre la montaña vecina una resplandeciente aparicion.

Era un ángel vestido de gasa con reflejos plateados, con alas blancas y ceñida la frente de una brillante aureola, que se habia colocado enfrente del púlpito del diablo y hacia vibrar las cuerdas de su arpa de oro. El ángel habló á su vez con una voz cuya dulzura ganaba los corazones, recomendó la práctica de la virtud; hizo resaltar lo que hay de noble y grande en huir de la intemperancia en odiar la mentira, en reprimir los deseos de la carne, en enseñar el perdón de las injurias, el ejercicio de la caridad, el amor á su prójimo. Exhortó á su auditorio á renunciar á los placeres materiales y á cumplir los austeros deberes de la conciencia; amenazó á los infractores contumaces de la ley santa con los tormentos del infierno, y prometió á los fieles las inefables alegrías del paraíso, en donde el alma, libre de su envoltorio terrestre, es admitida á contemplar eternamente la Majestad Divina en su esencia y en sus obras.

El discurso del ángel estaba tan lleno de gracia y de razon, respondía de tal modo á los buenos sentimientos que dormían en el fondo de aquellos sencillos corazones, que discernieron pronto la verdad del error. Todos rechazaron los perniciosos consejos del diablo, y conducidos por una fuerza irresistible, se apiñaron en torno del púlpito del ángel, protestando con entusiasmo y sincera fé en una religion fundada en el cumplimiento del deber y el amor al prójimo.

Cuando el diablo se vió abandonado por los que creia haber conquistado para el infierno, hizo estallar su furor en imprecaciones y blasfemias. Pero el eco de sus gritos de cólera no consiguió elevarse sobre la dulce voz del ángel, y en breve la multitud vuelta al bien, se postraba de rodillas y entonaba un cántico en loor del Señor, que acompañaba el ángel con los acordes celestiales de su arpa de oro.

Entonces la rabia del diablo no conoció limites. Con sus manos armadas de uñas formidables, arrancó en rededor de sí las rocas y los árboles, y los arrojó lejos en el valle. Con su pié hendiendo hirió la tierra, que se habió con estruendo espantoso, y se precipitó en el

abismo en medio de las llamas infernales. La roca desde la cual la elocuencia del ángel triunfó de la del diablo, se llama aún hoy *El púlpito del Ángel*, y no lejos del púlpito del diablo se muestra al viajero la señal que dejó sobre la piedra la pata de Lucifer.

A. S.

LOS SABIOS DE AHORA

LOS SABIOS DE ANTES.

Conociendo ellos acaso su propia impotencia y aspirando á grandes hombres, se dicen para su capote: «debo estudiar,» y van por libros! Pero ¿hay que libros! ¿Cuántos tomos en folio! El que menos exige medio año para leerle y uno para estudiarle. Un tomo en folio en España es mas temido que un toro escapado, y no hay quien se atreva á esperarle. ¿Pasarán toda su vida estudiando para encontrar á la vejez que saben algo? El tiempo urge, es preciso saber pronto, saber de todo, aprovechar la época del vigor, llegar al último escalon de la escalera social antes que el reloj señale la media vida. ¿Tanto tomo! ¿Quién tiene paciencia ni tiempo! ¿Fuera estorbos, fuera la carga, á correr en pelo, libre, de prisa!

«Los libros cortos que bonitos! se leen al vapor aunque no se aprenden; se leen dos por semana: «estos queremos, estos necesitamos,» se dicen locos de júbilo, y á libro por semana empiezan sus lecturas. ¿Que libros son? Libros de crítica franceses en los que en dos páginas hallan esplicadas todas las filosofías del mundo y del no mundo: en un capítulo aprenden todas las literaturas, y se conocen todos los poetas y literatos de la tierra y del cielo; en un tomo se empapan de los escritos de los Padres de la Iglesia, tan largos y tan pesados, y saben teología, un par de tomitos son los dos rails por donde atraviesan por ferro-carril en un momento el inmenso campo de la historia.

«Pero lo que es una delicia, un hallazgo, una mina para nuestros sábios, es esa multitud de revistas extranjeras, científicas, literarias y políticas que las nubes del extranjero caen cual lluvia benéfica y fecundante en nuestra patria. En ellas se ven, como por un telescopio, los distintos conocimientos antiguos y modernos esparcidos en la esfera del saber, y como un microscopio hasta los mas diminutos átomos intelectuales de todos los países. Con leer las revistas y explotarla se sabe de todo, se puede hablar de todo, escribir de todo, discutir de todo, entender de todo. Por eso los neo-sofos siempre estan pensando revista á las revistas, que de pura revistas quedan que no se las puede ver. Allí comen el alimento intelectual mascado y dirigido por otros; allí se bañan mejor que en agua rosada, se dan saludables baños enciclopédicos; colorea al entendimiento, que dura un día; se curan la enfermedad de la ignorancia tomando *homeopatía sabia*, ó sea la ciencia disuelta en agua, los folios reducidos á glóbulos articulos. Ellos diran de los alemanes; franceses é ingleses: «Pobres tontos, ellos hacen el plato y nosotros los comemos; ellos son los cocineros que trabajan; nosotros los señores que disfrutamos;» pero en realidad, en la vida de la ilustracion nos alimentamos de las migajas que Francia deja caer de su mesa.

«Si convocásemos á muchos de los que pasan por sábios ¿resistirían á un examen minucioso? Un estanque helado aparece lo mismo con una vara que con una pulgada de espesor: pero meted el baston, esta se quebrará, aquella resistirá. Tocad con el baston la cabeza de nuestros eruditos, la capa brillante del hielo se romperá. Que encontrareis debajo, el vacío.

«Preguntad al que en su discurso citó y recitó á San Agustín, al que exclamó: «¡Oh! el gran Descartes» que obras escribieron estos, y tal vez de vergüenza quedará petrificado como los hijos de Niobe, al que hoy en el artículo literario ó en la revista de teatros nombra á Shakspeare, Schiller Plauto y Terencio, preguntadle pormenores de sus obras y acaso obtendreis el silencio sublime, la elocuencia callada por respuesta. Al que en el escrito científico hablaba de leyes físicas de astronomía, de geología, etc., preguntadle que cosa es física, que es paleontología, y puede ser que queden mas tiosos y fríos que los fósiles de que esta ciencia se ocupa. Al que repitió los nombres de Rubens, Leonardo Vinci, Julio Romano, preguntadle que es escorzo, diseño ó claro oscuro, y se pondrán mas descoloridos ó colorados, con mas colores que los lienzos de que habló. Al que en el periódico nombra á Pitt, Talleyrand ó que hizo Peel, preguntadle que quien era Pitt ó Peel, y solo sabrá quizá que Pitt es el gran Pitt, Peel el gran Peel, y Talleyrand el gran Talleyrand.

Nuestros sábios quieren pasar por de oro, y solo son *sábios de doublé*. Cojamos ciento separemos del ciento los ceros, ó sean los que no tienen valor, los que son redondos y huecos; queda solo el uno, uno solo que sea cifra significativa, que valga de veras.

«¿De quien es la culpa de esto? de ellos y del mundo. De ellos, por su impaciencia; del público, porque hoy exige mas de lo debido, y al mismo tiempo se contenta con cualquier cosa que le dan; quiere que todos sepan, y acoje á los que no saben.

«No se dedica con esmero á un estudio dado, descuida los demás; vá entre gentes que hablan de todo; él sabe una cosa bien sabida pero se avergüenzan, y le avergüenzan sino entiende de todo; entonces mi avergonzado abandona los estudios formales y se lanza á la generalidad; deja el fondo por la superficie, la unidad por la pluralidad. La ciencia por la enciclopedia; el mundo ha perdido la vez un sábio verdadero, y el sábio acaso en mundo. Este espíritu generalizador es la perdición de las inteligencias; ese vértigo ambicioso por saber es el que impide que talentos privilegiados para un ramo se desarrollen, es el que los ahoga en el torrente invasor de las naciones. La sociedad es indulgente, eleva á multitudes á las alturas, los que vienen detrás quieren subir, ambicionan: las ondas impelen á las ondas; todos quieren llegar al mar, ser la cima de la ola embravecida que se alza hasta el cielo.

«Hable V.,» dicen á uno de estos sábios de *mentiriquillas* como dando por corriente que hoy el que tiene lengua puede hablar, como andar el que tiene piés. Habla, le aplauden y sabe. Todos quieren hablar y subir.

«Escriba Vd., Fulano,» Fulano escribe tres artículos de economía, y dicen «Fulano debe ser empleado.» Todos quieren ser escritores y obtener empleos.

«El naturalista Buffon escribió una *Historia natural*, el *artificialista* Mengano escribe una *historia artificial* y todos dicen: «Debe ser académico.»

«Nuestros neo-sofos quieren correr; el público los da latigazos, por eso todos corren y por eso el que anda con calma se queda atrás y vé llegar á los demás al término de la carrera obtener la palma y ser conducido en triunfo.

«Por eso ¡que pocos discursos resonarán en los siglos futuros! Qué pocos dramas conmovrán á las venideras gentes! Qué pocos libros enseñarán á nuestros descendientes! ¡Que pocas obras de la inteligencia de hoy, resistirán en nuestra patria al naufragio de los tiempos, y sobrenadarán sobre las aguas de este nuevo diluvio!

«Cuando la reina Catalina II de Rusia

viajaba por su vasto imperio, su favorito y ministro, el hermoso Potemkin hacia levantar por el camino pueblos de carton pintado para que su soberana se envaseneciese con la propiedad de sus Estados. En el campo de la ilustracion de nuestra patria un nuevo Potemkin ha levantado pueblos hermosos rodeados de vegetacion y vida que seducen al viajero; pero acerquémonos y veremos el carton de que se componen para halagar y engañar los ojos de esa gran soberana que es la sociedad.

«No faltará algun lector que á quien esto escribe le diga amostazado: «Tú, escritor-zuelo imberbe que tan arrogante escribes, ¿tienes la vanidad de escluirte del gremio de los neo-sofos...?»

«No, lectores míos; el autor de estos renglones se acusa del pecado de ignorancia; pero no aspira á echarla de sábio sino á decir lo que piensa, lo que cree y lo que siente, y por eso con Iglesia dice:

«Ves al que esta sátirilla
Escribe con tal denuedo,
Que no cede ni á Quevedo
Ni á otro ninguno en Castilla?
Pues con su vena, letrilla,
Pluma, papel y tintero,
Es mucho mas majadero.

JOSÉ ALCALÁ GALIANO.

EL TIEMPO.

El tiempo es una de las cosas mas difíciles de definir, mas imposibles de concretar.

La mitológica alegoría de Saturno devorando á sus hijos, es, aunque no completa, una de sus mas gráficas manifestaciones.

El tiempo hace sinónimas las mas contrarias ideas; al paso que muchas personas están haciendo tiempo, otras le matan, protegidos por la mas absurda impunidad. Analizad ambas operaciones y hallareis su perfecta analogía.

El tiempo se subdivide en diversas épocas, sin que pueda detenerse su carrera. Meditamos acaso en una futura, y el incansable movimiento del reloj nos la hace presente en un segundo: apenas hemos conocido su posesion, cuando otra vuelta del minutero nos indica que acaba de hundirse en el pasado.

Por eso aborrezco esa conquista de la mecánica, destinada esclusivamente á nuestro martirio: por eso el gremio de relojeros ataca mi sistema nervioso de una manera poco común.

¿Cuánto mejor no sería inventar un dique, que paralizase impetuosa carrera del tiempo!

Bien es verdad, que el problema es algo difícil, habiendo muerto Josué sin darnos la clave del enigma, esa preciosa incógnita que vamos buscando toda la vida y que ha de perseguirnos en la eternidad.

Otra de las mas diabólicas invenciones para medir el tiempo es el calendario: á no hallarse sazoados los mas que se publican con observaciones astronómicas, cuya exactitud somos los primeros en desconocer, sería para el hombre pensador lo mismo que una sangría suelta.

Afortunadamente, nadie busca en el calendario mas que las campanadas de incendio ó las tarifas de los ferro-carriles.

¿Qué dichosos son los que ignoran su edad los que no saben que hora es, y los que no compran calendario!

El tiempo.
¡Bajo cuán diferentes prismas se puede considerar por el hombre!

Puede decirse que no vivimos nunca en el presente; la imágen del pasado se refleja siempre en nuestra imaginacion, como un conjunto de risas, de amores é ilusiones: la del futuro, en cambio, ofrece para el desgraciado una profunda oscuridad.

Sin embargo, por un procedimiento que se burla de todos los calculos de la ciencia, de todas hipótesis de la lógica, la sombría senda de lo futuro se ilumina con la antorcha de la fé, cambiando á poco en el verde matriz de la esperanza.

Y, no obstante, los tiempos do cambian, Saturno prosigue cenándose á sus hijos, como si tal cosa. ¡Pobre mundo, cuando llegue á los postres!

El tiempo es el mayor enemigo de los cálculos: su invulnerable coraza le pone á cubierto de la humana ambicion. Impasible, sereno y hasta sarcástico, acompaña á las generaciones en su peregrinacion terrena, sin mas armas que su constante presencia. Sus proyectiles son inapreciables en un principio: poco á poco el número excesivo con que nos ataca consigue fijar nuestra atencion y hacernos estremecer.

La primera cana en nuestro cabellos la primera arruga en el rostro, la mue-la que nos abandona, el dolorcillo que nos persigue, suelen pasar desapercibidos para nosotros; pero al ver nuestra cabeza plagiando al Guadarrama, al notar que la epidermis se divorcia del tejido celular, al recordar las veces que hemos enterrado parte de nuestro individuo en casa de Nogués ó Ludovisi, y al comprender finalmente que el dolor que nos aqueja es hermano mayor de los muchos, que le precedieron, proclamamos la victoria del tiempo y nuestra derrota.

Acaso la ocultamos hipócritamente durante algunos años, arrojándonos en brazos del empirismo; pero en este caso, en el pecado llevamos la penitencia. ¡Qué pobres adversarios del tiempo son el regenerador del cabello y las dentaduras postizas!

Por eso han acudido los hombres á su arma favorita, para esgrimirla contra el tiempo: la calumnia.

—No tuve tiempo de ver á usted ayer, dice el deudor á su ingles mas encarnizado: mañana hablaremos.

—No puedo comprarle á usted su artículo, dice á un literato su editor: ¡están los tiempos tan malos!

—Se suspende la funcion por el mal tiempo, estampa en letras de molde un empresario que no ha vendido dos entradas.

—¡Allá en mis tiempos no habia esta inmoralidad! esclama un representante de Trafalgar, cuyo escaso entendimiento no le ha permitido ascender en su carrera.

—Con estos días tan cortos, no queda tiempo para nada, añade un perezoso.

Y estas diferentes calumnias se dicen á sangre fria, con la sonrisa en los labios, lo mismo por los nobles que por los plebeyos, lo mismo en el templo que en la taberna.

Y la humana justicia presencia indiferente el espectáculo, sin imponer siquiera un arresto menor á los delincuentes!

Oh, *tempora!*...
El tiempo es el testigo obligado en todas nuestras predicciones, y la última razon de los mentirosos.

Con el tiempo maduran las uvas.
Con el tiempo se especula y se come, por aquello de que el tiempo es dinero, segun un aforismo económico.

El tiempo dicen que se vá, cuando somos nosotros los que nos vamos y para no volver.

Finalmente, el tiempo se pierde de diferentes maneras: al paso que algunos lo pierden leyendo artículos como el presente, otros lo consiguen, y mas lastimosamente, dedicándose á escribirlos.

M. OSSORIO BERNARD.

ALCOY 1879.

Imprenta de El S R P I S.

c. Mercado 23.